
Новости

Списали задолженность
за коммуналку 

Национальная комиссия по регулиро�
ванию энергетики и водоснабжения (GN�
ERC) с января 2023 года по сей день списа�
ла жителям Грузии безосновательно начи�
сленные платежи за коммунальные услуги
на сумму около 622 тысяч лари, сообщили
в пресс�службе GNERC. С начала года в
Национальную комиссию обратилось 1 904
гражданина, чьи жалобы в адрес комму�
нальных компаний были связаны с необо�
снованно начисленными суммами, старой
задолженностью, порядком и сроками под�
ключения краспределительным сетям.

"Решением комиссии требования
граждан были удовлетворены в соответст�
вии с действующим законодательством", �
говорится в сообщении. 

В комиссии напомнили потребителям
электроэнергии, природного газа и питье�
вой воды, что в том случае, если их права
будут нарушены, следует обращаться не�
посредственно в комиссию или в службу
энергоомбудсмена, функционирующую
при GNERC. Консультацию можно полу�
чить и в колл�центре по номеру "16 216", а
также на странице Нацкомиссии в соцсети. 

Столько будут
получать пенсионеры

Размер государственной пенсии в Гру�
зии составит 315 лари и 415 лари в зависи�
мости от возраста, говорится в окончатель�
ной версии государственного бюджета на
2024 год. Согласно окончательной версии
бюджета, пенсия граждан в возрасте до 70
лет вырастет на 20 лари и составит 315 ла�
ри, а в высокогорных поселениях � 380 ла�
ри, а для граждан старше 70 лет вырастет
на 50 лари и составит 415 лари, в высоко�
горных поселениях пенсия составит 490
лари. На сегодняшний день в Грузии
пенсия по возрасту полагается женщинам с
60 лет и мужчинам с 65 лет. При этом учас�
тники накопительной пенсионной системы
к государственной пенсии дополнительно
получат накопления в расчете от продол�
жительности жизни и общей суммы накоп�
лений.

Студенты будут
служить по желанию

Дистанционная форма обучения в вузе
с 1 января 2024 года больше не будет в Гру�
зии причиной для отсрочки от армии, соот�
ветствующие поправки в Кодекс обороны
Грузии принял парламент в третьем окон�
чательном чтении. Согласно новшествам,
обучение в вузе останется причиной для
отсрочки прохождения службы в Силах
обороны, и студенты будут служить только
по желанию. При этом отсрочка коснется и
студентов, обучающихся в иностранных
вузах.

А вот студентам, выбравшим дистан�
ционную форму обучения в вузах, придет�
ся служить в армии, правда, им предложат
выбор, исходя из их взглядов, выбрать или
программу резервиста, или один из видов
службы в Силах обороны � в боевом под�
разделении, в подразделениях охраны или
снабжения, либо курс подготовки младше�
го командного состава. Кроме того, при�
зывники смогут обжаловать решение о
призыве в армию в суде. Для этого у них
будет 15 дней после оповещения.

Мотивация для замены
удостоверений 

С 1 июля 2024 года будут аннулирова�
ны неэлектронные удостоверения лично�
сти граждан Грузии, выданные до 28 июля
2011 года. Согласно изменениям, владель�
цы упомянутых удостоверений личности
будут присвоены те же идентификацион�
ные данные, после получения ими новых
удостоверений личности. Инициаторами
законопроекта являются члены "Грузин�
ской мечты". Цель проекта � дать гражда�
нам Грузии дополнительную мотивацию
для замены указанных неэлектронных
удостоверений личности на электронные
удостоверения личности граждан Грузии �
ID�карты � что, по оценке членов правящей
команды, будет способствовать должному
проведению ближайших и всех последую�
щих выборов.
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В штаб�квартире НАТО в Брюсселе состоялось заседание ко�
миссии НАТО�Грузия. Перед участниками заседания выступил
председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили.

В рамках официального визита в Брюссель парламентская деле�
гация Грузии во главе с Шалвой Папуашвили провела встречу с за�
местителем генерального секретаря НАТО. По словам председателя
парламента Грузии, обсуждение на заседании комиссии НАТО�
Грузия коснулось вопросов интеграции Грузии, а также обстановки
безопасности в Грузии и регионе.

"Визит в штаб�квартиру НАТО знаменателен. Важно, что была
встреча с заместителем генерального секретаря, выступление на за�
седании комиссии. Обсуждались вопросы интеграции Грузии. Что
еще более важно, обсуждение было посвящено обстановке безопас�
ности в регионе, в Грузии. Состоялась очень интересная дискуссия.
У меня снова была возможность принять участие в Комиссии НА�
ТО�Грузия. В январе 2022 года мой первый визит в качестве предсе�
дателя парламента состоялся именно в штаб�квартиру НАТО в
Брюсселе. Это было до того, как Россия начала агрессивную войну

против Украины. Через полтора года мы вспомнили обсуждения, и у
нас была возможность поговорить о том, как Грузия прошла этот пе�
риод и как мы сохранили обстановку безопасности на уровне, обес�
печивающем как безопасность наших граждан, так и сохранение бе�
зопасного коридора для НАТО с точки зрения коридора, соединяю�
щего Европу и Азию", � заявил Шалва Папуашвили.

В состав грузинской делегации, возглавляемой председателем
парламента Грузии, вошли председатель комитета по внешним свя�
зям Николоз Самхарадзе, председатель комитета по обороне и безо�
пасности Ираклий Берая и депутат парламента Кетеван Тура�
зашвили.

"Наша делегация громко заявила государствам�членам НАТО,
что мы ожидаем ответных шагов от наших партнеров", � заявил пред�
седатель комитета по обороне и безопасности парламента Грузии
Ираклий Берая.

По его словам, Грузия готова к членству в НАТО, страна заслу�
живает членства в НАТО, и сейчас мяч на стороне альянса.

"Наш главный предмет разговора с партнерами по НАТО � евро�
атлантическая интеграция Грузии и вступление страны в НАТО. Са�
мое главное, ради чего парламентская делегация приехала в Брюс�
сель, � это вступление Грузии в НАТО и необходимость принятия
решения. Особенно, учитывая нынешнюю геополитическую ситуа�
цию. Надеемся, что справедливое решение будет принято в разум�
ные сроки", � заявил Ираклий Берая.

В рамках официального визита в Брюссель члены грузинской
парламентской делегации провели встречу с заместителем генераль�
ного секретаря НАТО. Как заявил председатель комитета по внеш�
ним связям парламента Грузии Николоз Самхарадзе, на встрече бы�
ло отмечено, что Грузия ждет практических шагов от НАТО на пути
к членству.

"Мы встретились с заместителем генерального секретаря
НАТО, с которым поговорили о двусторонних отношениях НАТО�
Грузия. Конечно, еще раз подчеркнули, что Грузия ждет практичес�
ких шагов от НАТО на пути к членству. Мы говорим всем, что гото�
вы к членству в НАТО, что также является нашей конституционной
задачей. Соответственно, мы требуем четких предложений, четкого
пути и маршрута того, как Грузия может стать членом НАТО", � зая�
вил Николоз Самхарадзе.

С заседания комиссии НАТО�Грузия
Визит

Вице�премьер, министр экономики и устойчивого развития при�
нял участие в презентации отчета "Invest in Georgia 2020 � 2023". По
словам Левана Давиташвили, в прошлом году у Грузии было рекор�
дное количество прямых иностранных инвестиций  � в 2022 году их
объем составил 2,098 миллиарда долларов США.

По заявлению министра экономики, еще более важно, что эта по�
ложительная динамика сохранится и в 2023 году � по данным первых
двух кварталов объем иностранных инвестиций уже превысил один
миллиард долларов США. По словам Левана Давиташвили, также
разнообразной и диверсифицированной была география иностран�
ных инвестиций, как секторальная картина, так и география.

"Несмотря на множество спекуляций, география наших инвес�
тиций достаточно разнообразна и не привязана к одной стране. До
50% прямых иностранных инвестиций, то есть почти половина, по�

ступает из стран ЕС, за ними следуют Соединенные Штаты Америки
и страны Персидского залива. Конечно, это результат продуманной
политики, а также заслуга команды "Invest in Georgia". Соответст�
венно, мы можем оценить, что инвестиционная деятельность минис�
терства и реализация инвестиционной стратегии на 2020�2023 годы
прошли успешно", � заявил Леван Давиташвили.

По словам министра экономики, тот факт, что в Грузии начали
работать крупнейшие международные корпорации, такие, как одна
из ведущих химических производственных компаний Indorama,
крупные энергетические компании � TEPCO, MASDAR и другие, по�
казывает эффективность проделанной работы с точки зрения прив�
лечения инвестиций.

По информации Левана Давиташвили, в процессе принятия ре�
шений также участвуют несколько крупных компаний.

Презентация

Продолжается положительная динамика

Автомобильное движение открыто на 6�километровом участке
Григолети�Кобулети строящейся международной автомагистрали
Восток�Запад, сообщило Министерство регионального развития и
инфраструктуры Грузии. 

Транзитная роль Грузии имеет важное значение в развитии эко�
номики, учитывая действующие соглашения о свободной торговле с
Китаем, Турцией и ЕС. Для усиления роли Грузии в настоящее вре�
мя осуществляется масштабный проект строительства части трассы
Восток�Запад, которая связывает Азию и Европу через Грузию.

"На участке Григолети�Кобулети международной автомагистра�
ли Восток�Запад к открытому в прошлом году 5�километровому уча�
стку добавлена новая 6�километровая автодорога, на которой авто�
мобильное движение открыто с сегодняшнего дня", � говорится в со�
общении. Проект строительства магистральной дороги Григолети�

Кобулети включает в себя строительство 14�километровой четырех�
полосной асфальтобетонной дороги, 22 мостовых переходов, 4 тран�
спортных развязок, водопроводов и подземных выходов.

Через объездную дорогу Григолети�Кобулети дорога Самтре�
диа�Григолети будет соединена с объездной дорогой Кобулети, и
транспортный поток переместится из Григолети в Кобулети по высо�
коскоростной автомагистрали. За счет открытия новых участков
время проездки автомобильного транспорта по этим дорогам сокра�
тится вдвое. 

Трасса Восток�Запад, или Европейская транзитная дорога Е�60,
является вторым по величине европейским транзитным коридором,
который начинается в Бресте (Франция) и заканчивается в Иркеш�
таме (Киргизия). В Грузии Е�60 начинается на границе с Азербайд�
жаном и заканчивается на побережье Черного моря. 

Строительство

Участок Григолети�Кобулети открыт
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Комментарий

Дословно

Спикер парламента Грузии Шалва Папуашвили подчер�
кнул, что дверь открыта для всех желающих реализовать 
9 рекомендаций ЕС. Однако в парламентском большинстве
опасаются, что оппозиция и ряд НПО будут только препят�
ствовать этому процессу. 

"Относительно рекомендаций намечено 9 шагов, одним
из них является изменение в вопросе финансирования пар�
тий, которое согласовано с Европейской комиссией. Я ду�
маю, все согласились с тем, что в первую очередь, ответствен�
ность и прерогатива правительства Грузии � выполнять эти
рекомендации, работать и координировать свои действия с
Европейской комиссией.

Что касается оппозиции, то ей предлагается помочь пра�
вительству Грузии в этом процессе. Если кто�то хочет по�
мочь грузинскому народу и избранному им правительству
выполнить эти рекомендации, дверь открыта для всех. По�
скольку мы добились успеха в выполнении 12 рекоменда�
ций, мы ожидаем заключения Европейской комиссии и по�
ложительного решения, а правительство Грузии успешно
выполнит эти 9 рекомендаций.

Единственное, чего мы опасаемся, и существующие рис�
ки заключаются в том, что мы снова увидим оппозицию, а
также несколько групп активистов, которые будут препятст�
вовать выполнению рекомендаций. Важно, чтобы грузинское
правительство могло избежать этого вмешательства так же
успешно, как оно это сделало во время выполнения 12 реко�
мендаций", � заявил Папуашвили.

Ранее Еврокомиссия опубликовала доклад о расшире�
нии, в котором рекомендует 27�ми странам�членам ЕС � Со�
вету Европы � предоставить Грузии статус кандидата на
двухдневном саммите, который состоится 14�15 декабря.

По заявлению председателя парламента Грузии Шалвы
Папуашвили, обнародование плана действий по выполне�
нию рекомендаций является прерогативой межведомствен�
ной комиссии. По словам Папуашвили, ответственность за
выполнение рекомендаций лежит, прежде всего, на прави�
тельстве, власти. Как отметил Папуашвили, для всех, кто хо�
чет участвовать в рабочем процессе по выполнению рекомен�
даций, двери открыты.

"План действий и идея представляют собой подход, ре�

комендованный Венецианской комиссией, системный под�
ход. В рекомендации Венецианской комиссии написано о
финансировании партий, что рекомендуется запретить фи�
нансирование партий юридическими лицами. Мы следуем
этим шагам. Пусть оппозиция определится, им нравится из�
бирательная Европа, или они объективно следуют вопросу.
Иногда им нравятся рекомендации, иногда нет. Что касается
процесса ограничения избыточного воздействия, то это мно�
гогранный, многомерный и многосекторальный подход, из�
ложенный в плане действий, который содержит более 50
страниц и десятки инициатив", � заявил Шалва Папуашвили.

Лидер "Мечты" Ираклий Кобахидзе ранее заявил, что
"страна не рухнет", если оппозиция и НПО не включатся в
выполнение 9�ти рекомендаций Еврокомиссии (ЕК). Од�
нако, подчеркнул он, "будет лучше, если все субъекты после�
дуют требованиям Евросоюза и включатся в процессы".

"План действий подготовлен и уже отправлен в Евроко�
миссию. Что касается инклюзивности, то это предусмат�
ривает сам этот документ, сам план действий. Каждый пункт
прописан именно в этом духе и в каждом случае указано, что
процессы будут проведены в инклюзивной форме, будет
обеспечено участие парламентских политических партий, а
также представителей неправительственного сектора. Мы
неоднократно делали соответствующее публичное предло�
жение, как партиям, так и неправительственным организа�
циям. Посмотрим, какой будет реальная включенность. Вы
видели, что нам удалось получить статус кандидата в одно�
стороннем порядке, без их участия. Страна не рухнет, если
они не включатся в выполнение этих 9 пунктов. Наша страна
все равно будет двигаться вперед, однако, конечно, будет
лучше, если все субъекты последуют требованиям Евросою�
за и включатся в процессы, которые связаны с выполнением
условий, представленных Евросоюзом", � заявил Кобахидзе.

Лидер партии власти подчеркнул, что работа в направ�
лении евроинтеграции продолжится и что "особых надежд на
оппозицию" нет.

Мэр Тбилиси Каха Каладзе также заявляет, что, несмот�
ря на то, что представители оппозиции все время вредят,
власть Грузии делает все для евроинтеграции страны. 

"По данному вопросу уже были сделаны заявления. По�

сле согласования всех вопросов с нашими партнерами план
действий будет обнародован. Я хочу, чтобы вы знали одно,
что власть Грузии делает все на сложном пути евроинтег�
рации, несмотря на то, что оппозиция только мешает. Когда
ты любишь свою страну и желаешь, чтобы она имела евро�
пейское будущее, развивалась, прогрессировала, и при этом
не делаешь ничего, кроме как мешаешь ей, это, мягко говоря,
вредительство", � заявил Каха Каладзе.

По его словам, будет сделано все для экономического
развития страны и сохранения мира.

К инклюзивности в работе на пути евроинтеграции вла�
сти, оппозицию и представителей гражданского сектора еще
раз призвал посол ЕС в Грузии Павел Герчинский.

"Ровно через две недели, 14�15 декабря, лидеры Евросо�
юза, президенты и премьер�министры 27 стран встретятся в
Брюсселе и примут решение по пакету расширения, речь
идет о 10 странах, которые стремятся к членству в ЕС. В этот
пакет впервые входит Грузия, и это для меня особенно эмо�
циональный момент, � заявил посол Евросоюза в Грузии Па�
вел Герчинский.

По словам посла, важно, чтобы все объединились и рабо�
тали вместе, чтобы Грузия получила статус страны�кандида�
та в члены Евросоюза.

"Я искренне надеюсь, что 27 государств примут во вни�
мание положительную рекомендацию Евросоюза, хотя нам
придется подождать еще неделю, прежде чем мы узнаем это
решение, наберитесь терпения и надежды. Многое сделано,
конечно, можно было бы сделать больше. Мы там, где мы
есть. В последние дни также появилось много новых инициа�
тив по продвижению реформ. Для этого необходимы рефор�
мы и последующие шаги, прежде чем Грузия станет полно�
правным членом Европейского Союза. Я рад, что правитель�
ство отреагировало очень быстро и несколько дней назад от�
правило план действий из 9 шагов в Брюссель. Мои коллеги
из Европейской комиссии рассмотрят этот план действий и
дадут ответ. Все должны работать вместе, чтобы выполнить
эти 9 шагов, что требует инклюзивности со стороны прави�
тельства и конструктивного подхода со стороны оппозиции",
� сказал Герчинский.

Прерогатива � координировать свои действия с Еврокомиссией

Информация о том, что в армию поступает некачествен�
ное питание, не соответствует действительности и является
попыткой дискредитировать грузинскую армию, � заявил
министр обороны Грузии Джуаншер Бурчуладзе, комменти�
руя журналистское расследование, которое вышло в эфире
оппозиционного телеканала "ТВ Пирвели".

Согласно сюжету "ТВ Пирвели", военных кормили про�
сроченными и испорченными продуктами. В качестве под�
тверждения среди прочего показали фото поврежденной чер�
вями рыбы. По утверждению автора сюжета, протухшие ча�
сти были отрезаны, затем приготовлены и таким образом по�
даны военнослужащим. Отравленных солдат, жизни кото�
рых подверглись опасности из�за нездоровой пищи, по дан�
ным телеканала, оформляли так, будто они были госпитали�
зированы с диагнозом коронавируса.

"Информация о том, что якобы в армию поступает нека�
чественное питание, абсолютно далека от реальности и явля�
ется попыткой дискредитировать армию... Мы создали четы�
ре различных механизма контроля качества именно для того,
чтобы наши военнослужащие получали лучший продукт", �
заявил Бурчуладзе.

Как отметил министр, существенно улучшено качество
продуктов питания.

"Поступает грузинское незамороженное мясо, сыры,
предоставляемые поставщиком, который снабжал самый до�
рогой супермаркет в Грузии. Такова реальность", � отметил
глава Минобороны.

На пресс�конференции министр заострил особое внима�
ние на механизме контроля.

"Армейское питание настолько сенситивная тема, что че�
тыре подразделения � Генеральная инспекция, Военная по�
лиция, департамент надзора нашей продовольственной ком�
пании, а также созданный нами департамент � эти четыре ме�
ханизма контролируют армейское питание", � заявил он.

Представьте, если бы испорченная порция попала в ка�
кое�либо подразделение, сами военные отреагировали бы на
это в первую очередь, отметил министр.

"Кроме того, мы также вовлекли саму армию в этот про�
цесс, чтобы создать еще один механизм. Помимо этого, в тео�
рии нет механизма, который мы могли бы придумать для
контроля качества", � заявил Бурчуладзе.

Глава оборонного ведомства также отметил, сегодня на�
блюдается приток в армию, которого не было много лет.

"Это конкретный ответ на дискредитацию наших оппо�
зиционных каналов. Мы, конечно, не потерпим этого и
всегда будем стараться разоблачать людей, которые занима�
ются дискредитацией государства", � подчеркнул министр.

Бурчуладзе также назвал радикальной ложью информа�
цию "ТВ Пирвели" о том, что грузинскую армию снабжают
некачественным обмундированием.

"Приходите, берите любую одежду, например, нашу
спортивную, и смотрите, уступает ли какому�либо бренду по
качеству", � заявил министр.

Глава оборонного ведомства также рассказал о фабрике
"Дельта текстиль", где шьется форма для грузинских военно�
служащих, и отметил, что она может использоваться в ком�
мерческих целях.

"Что касается "Дельта текстиль", то здесь настолько
большой спрос со стороны общественности, даже со стороны
родственников военных, всем настолько нравится качество
производимой продукции, что мы также подумываем о соз�
дании онлайн � магазина. В целом для популяризации будет
неплохо, когда наши граждане будут носить спортивную
одежду, на которой будет надпись "Минобороны" или "Силы
обороны", � отметил Джуаншер.

Компания "Дельта текстиль" постоянно снабжает воин�
ские части Сил обороны высококачественной продукцией
отечественного производства. Министр обороны Джуаншер
Бурчуладзе лично ознакомился с процессом снабжения гру�
зинской армии новой формой и спортивной одеждой.

"Дельта текстиль" � дочерняя компания Научно�техни�
ческого центра "Дельта", основная цель которой � обеспече�
ние Сил обороны Грузии военной формой, мягким инвента�
рем и полевым оснащением. Компания осуществляет беспре�

пятственное обеспечение униформой военных и в условиях
пандемии, и в других форс�мажорных ситуациях.

Предприятие "Дельта текстиль" создано в 2015 году и
является одной из лучших швейных фабрик. Здесь работают
360 человек. Конкретная компания была выбрана междуна�
родной аудиторской фирмой после оценки ее недвижимости
и производственного потенциала. Частно�государственное
сотрудничество � это проверенная во всем мире успешная
практика, особенно активно применяемая в оборонном про�
изводстве.

Что касается военного завода "Дельта", то его история
берет начало с 60�х годов. В нынешнем виде Государствен�
ный военный научно�технический центр существует с 2010
года. Он объединил шесть научно�исследовательских инсти�
тутов и Тбилисский авиационный завод и находится в веде�
нии Министерства обороны Грузии.

"Дельта" производит бронемашины, минометы, гранато�
меты, универсальные боевые модули, беспилотники, писто�
леты, винтовки, бронежилеты и многое другое. Центр уже
экспортирует свою продукцию за рубеж.

Глава Минобороны ответил на необоснованные обвинения

Georgian Airways добавляет до 60 еженедельных рейсов в
страны ЕС � в первую очередь, в Брюссель, отмечается в зая�
влении грузинских авиалиний. Решение названо страте�
гическим и связывается с предоставлением Грузии статуса
кандидата в члены Евросоюза.

"В этом году было освоено много новых направлений, но
Georgian Airways доводит до сведения пассажиров, что в сле�
дующем году у нас будет до 60 рейсов в неделю в Европу. В

каждом направлении будет выполняться не менее трех рей�
сов в неделю", � отмечается в заявлении.

Сообщается также, что Georgian Airways к концу 2023
года приступает к полетам в Дубай, а с апреля 2024 года � в
Китай (Пекин, Шанхай, Чэнду). Рассматривается и возмож�
ность начала полетов в Индию � Дели и Мумбаи. С нового го�
да Georgian Airways намерена дополнить авиапарк новыми
самолетами типа Boeing 787 Dreamliner. В Georgian Airways

заявляют, что приоритетом является безопасность полетов
наряду с комфортным обслуживанием пассажиров.

"Все рейсы по вышеуказанным направлениям будут вы�
полняться только в светлое время суток, редким исключени�
ем могут стать лишь некоторые восточные направления. Ge�
orgian Airways со следующего года представит новые совре�
менные самолеты, такие, как Boeing 787 Dreamliner", �
говорится в заявлении грузинской авиакомпании. 

Директор летной службы авиакомпании Тамаз Гаиа�
швили � один из активных сторонников восстановления пря�
мого авиасообщения с Россией.

Будет освоено много новых направлений 
Решение



¹46 (19703), 08.12.2023

33
Экономика

Замглавы Минфина Грузии Георгий Какауридзе подчер�
кнул, что за полтора года после введения антироссийских
санкций Западом не было подтверждено ни одного случая,
ни одного факта обхода каких�либо санкций с участием Гру�
зии. Так заместитель министра финансов отреагировал на
новость о том, что бывший сотрудник пограничной полиции
говорит о контрабанде санкционных грузов. 

"Из государственных учреждений, которые в большей
или меньшей степени отвечают за обеспечение соблюдения
санкций, � это, в основном, наше ведомство � Налоговая слу�
жба и таможня, в координации и сотрудничестве с другими
ведомствами.

Я заявляю со всей ответственностью, что за полтора года
не было подтверждено ни одного случая, ни одного факта об�
хода каких�либо санкций с участием Грузии. Все эти бывшие
сотрудники, или разговоры по чьей�нибудь инициативе о
том, что в Грузии обходят санкции, является абсолютной ло�
жью.

МВД также сделало заявление по конкретному случаю,
однако мы находимся в общей координации с соответствую�
щими службами как Европейского Союза, так и Соединен�

ных Штатов, и ни один из случаев не доказывает, что наша
страна могла быть использована кем�либо для обхода санк�
ций", � заявил замглавы Минфина Грузии.

Георгий Какауридзе подчеркнул, что власти в полной
мере соблюдают санкции как в финансовой, так и таможен�
ной сфере и при обработке грузов.

"Вы должны спросить этого человека, почему он приду�
мывает такую тему, потому что ни этот человек не привел ни�
каких доказательств того, что Грузия используется для обхо�

да санкций, никто не может это доказать, потому что этого не
происходит", � заключил Какауридзе.

Посол Германии в Грузии Петер Фишер на днях проком�
ментировал вопрос возможного обхода санкций и выразил
уверенность в том, что Грузия в этот момент не используется
для этих целей � нет ни одного факта, подчеркнул он.

"Но санкции должны быть под контролем каждый день,
если их не обойти сегодня, это может произойти завтра", �
заявил немецкий дипломат.

Грузия блестяще выполняет все свои обязанности, пре�
дусмотренные международными санкциями в отношении
России, заявил и другой заместитель министра финансов
Грузии Михаил Дундуа. Власти Грузии отказались от введе�
ния своих санкций против России, заявив, что от этого пост�
радает только сама Грузия. При этом Грузия соблюдает меж�
дународные санкции и оказывает политическую и гумани�
тарную поддержку Украине.

"По всем направлениям, которые предусмотрены между�
народным законодательством и международными санкция�
ми, Грузия блестяще выполняет свои обязанности", � заявил
Дундуа.

Что касается введения санкции в отношении России са�
мой Грузией, то по словам Дундуа, такая мера нанесет ущерб,
прежде всего, экономике Грузии и вызовет инфляцию.

"По этому поводу есть много сообщений и заявлений от
наших партнеров. Введение экономических санкций против
России контрпродуктивно для Грузии � это нанесет ущерб
стране и ничего не уменьшит для России. Особенно в этой
сложной ситуации это приведет к экономическому спаду и

инфляции в Грузии, что, естественно, не в интересах Грузии",
� сказал Дундуа.

Оппозиция многие месяцы обвиняла власти в оказании
России помощи в обходе санкций, но координаторы Евросо�
юза, США и Великобритании по санкциям по итогам визита
в Грузию в июне 2023 года положительно оценили проделан�
ную грузинскими властями работу. В руководстве Грузии
систематически заявляют, что страна соблюдает междуна�
родные антироссийские санкции, связанные с финансами и
передвижением товаров через границу.

Спикер парламента Грузии Шалва Папуашвили в связи
с этим заявил, что за полтора года, после того, как граждане
РФ массово эмигрировали в страну, не было ни одного инци�
дента, где были бы замешаны россияне. Не известно и об экс�
цессах между гражданами Украины и России, в том числе. И
не было такого прибытия, который ставил бы под угрозу об�
становку в области безопасности, отметил политик. А оппо�
зиция, по мнению Папуашвили, как и НПО, стараются рас�
качать ксенофобские настроения в Грузии.

"Вы помните, они гонялись за картинами на стене и гово�
рили, что это знаки, куда должны упасть бомбы? Потом ока�
залось, что был нарисован всего лишь кот. У нас такой уро�
вень оппозиции, что рисунок кошки считается знаком того,
что бомба упадет на то или иное место. Это часть политики и
пропаганды, заказанной некоторыми группами.

Что касается присутствия граждан России в Грузии, то
прошло полтора года, никаких эксцессов, в том числе между
гражданами России и Украины, не было. Это указывает на
то, что значительная часть граждан России � это грузины по
национальности или имеют связи с Грузией, они избежали
войны, которую начала Россия.

Пограничный контроль осуществляется Службой безо�
пасности надлежащим образом. Не было такого въезда в
страну, который ставил бы под угрозу обстановку в области
безопасности. Общий контроль за ситуацией в области безо�
пасности внутри страны находится на самом высоком
уровне.

Не было никаких инцидентов, в которых были бы заме�
шаны российские граждане. К сожалению, произошло обрат�
ное, оппозиция и ее активисты, несколько НПО все еще вов�
лечены в запуск ксенофобской кампании по разжиганию не�
нависти к людям по признаку их этнической принадлежно�
сти. Мы видим, что есть желание запустить ксенофобские
кампании", � заявил Папуашвили.

Власти в полной мере соблюдают санкции
как в финансовой, так и таможенной сфере

Нацбанк Грузии начал продажу золотых сертификатов и
золотых слитков.

Слитки и сертификаты на них � номиналом 20 граммов и
1 килограмм, отчеканены по заказу Нацбанка Королевским
монетным двором Великобритании. Проба высшая, "четыре
девятки" � 999,9.

На этом этапе Нацбанк выставляет на продажу сто 20�
граммовых сертификатов и десять � в один килограмм. Каж�
дый сертификат обеспечен соответствующим слитком, кото�
рый до востребования покупателем будет находиться в хра�
нилище Нацбанка.

Владелец сертификата может его хранить как сбереже�
ние, продать его на вторичном рынке или обналичить и полу�
чить в Нацбанке сам слиток. Также сертификаты � это бес�
процентная бессрочная ценная бумага, которая может быть
использована для расчетов через систему GSSS.

Выпуск золотых сертификатов и слитков начался в це�
лях диверсификации инвестиционного рынка и активов, го�
ворится в сообщении Нацбанка. При этом отмечается рост
спроса на золото в последнее время во всем мире.

Продажи открылись 4 декабря, в интернет�магазине и
кассовом центре Нацбанка, а также офисах коммерческих
банков. Цена сертификатов�слитков будет корректироваться
ежедневно по официальному обменному курсу Лондонской
ассоциации рынка драгоценных металлов (LBMA) и текуще�
му курсу лари.

Спрос на золотые слитки, выпущенные Национальным
банком, превысил ожидания, заявила исполняющая обязан�
ности президента Нацбанка Грузии Натия Турнава.

"Первый день торгов превысил ожидания, так как было
продано до 60 маленьких слитков и один весом в 1 кило�
грамм. Это подтвердило правильность предпринятого шага,
чтобы каждому заинтересованному клиенту предложить бо�
лее диверсифицированное предложение как экономии, так и
инвестиций", � сказала она.

Инвестиции в золото � один из лучших инвестиционных
инструментов, отличающийся высокой ликвидностью и по�
стоянным спросом. Золото также является хорошим спосо�
бом диверсификации сбережений, поскольку спрос на него
возрастает, когда другие виды инвестиций становятся более
рискованными.

По информации регулятора, в этом году спрос на золото
на международных рынках увеличился. Аналитики прогно�
зируют, что цена унции золота останется на уровне 2 тысяч
долларов в 2024 году и вырастет до 2,5 тысячи долларов к
2025 году.

Сертификаты � это беспроцентная бессрочная ценная бумага

Укрепление независимости Национального банка станет
одним из шагов для возобновления в Грузии программы
Международного валютного фонда, заявила исполняющая
обязанности президента регулятора Натия Турнава.

МВФ в июле 2023 года отложил рассмотрение второго
обзора по Грузии в рамках Соглашения о резервном финан�
сировании (SBA), после которого Грузия должна была по�
лучить 30 млн. СДР (около 40 млн. долларов). Ни Нацбанк
Грузии, ни МВФ не указали, что стало причиной принятия
такого решения. В Нацбанке пояснили, что сотрудничество с
организацией продолжается.

"Мы настроены весьма оптимистично, находимся в
очень тесном и частом контакте с командой МВФ. Мы знаем,
в каком направлении нам следует работать, чтобы ускорить
восстановление и активизацию программы. Одним из на�
правлений является институциональное укрепление Нацио�
нального банка и укрепление его независимости", � сказала
Турнава.

По ее словам, Нацбанк работает над определенными за�
конодательными инициативами в этом направлении. МВФ
приостановил программу в Грузии вскоре после того, как в
Грузии вступили в силу поправки в Закон "О Национальном

банке" в июне 2023 года, предусматривающие введение но�
вой должности � первого вице�президента регулятора, кото�
рый в отсутствие главы Нацбанка должен исполнять его обя�
занности. Парламенту для принятия поправок пришлось
преодолевать наложенное президентом Саломе Зурабишви�
ли вето. Президент посчитала нецелесообразным расшире�
ние состава руководителей регулятора.

Национальный банк успешно сотрудничает с МВФ с
1991 года. С тех пор организация помогает стране в реализа�
ции структурных реформ.

Первая трехлетняя программа, направленная на поддер�
жку экономических реформ в Грузии, которую МВФ утвер�
дил в апреле 2017 года, завершилась в 2021 году. Общие вы�
платы в рамках программы составили 687 миллионов долла�
ров. В 2022 году Грузия и МВФ договорились о новой трех�
летней программе для страны.

Исполнительный совет МВФ уже утвердил соглашение
Stand By с правительством Грузии на сумму 280 миллионов
долларов (100% квоты и 210,4 миллиона SDR). Новая трех�
летняя программа поможет сохранить и укрепить макроэко�
номическую и финансовую стабильность Грузии, а также бу�
дет способствовать ее сильному и более инклюзивному

росту. Как ранее заявил председатель финансово�бюджетно�
го комитета парламента Грузии Паата Квижинадзе, МВФ
финансировал пополнение резервов Нацбанка, но Грузия не�
сколько лет не брала денег у финансового института, так как
в этом не было необходимости.

Определились с шагами для возобновления программы МВФ 
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Компьютерное обеспечение

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Прошла 36�я по счету международная выставка поощри�
тельных поездок и бизнес�командировок в Барселоне �
IBTM 2023. Эта выставка � одна из крупнейших в мире в ин�
дустрии делового туризма. Из Грузии в ней приняло участие
Конвенционное и выставочное бюро Национальной админи�
страции туризма Грузии, Департамент туризма и курортов
Аджарии, Организация управления места назначения Име�
рети и восемь грузинских компаний.

В рамках выставки с международными компаниями про�
шли встречи в связи с проведением в Грузии крупных меро�
приятий, конференций и форумов. Гостей выставки ознако�
мили с туристическими направлениями. На выставке в Бар�
селоне также прошла дегустация грузинского вина. На IBTM
2023 приняли участие более трех тысяч человек из более ста
стран мира. Выставку, которая длилась в течение трех дней,
посетили более 15 тысяч человек.

IBTM проводится ежегодно с 1988 года. Это ведущий ту�
ристический форум, тематикой которого традиционно явля�
ется организация конференций, семинаров и деловых встреч,
корпоративного туризма и специальных мероприятий. Про�
ведение Организаторами выставки программы "Профессио�

нальный покупатель" направлено на установление прямых
деловых контактов и расширение сотрудничества между
компаниями, специализирующимися на данном направ�
лении.

Также Национальная администрация туризма запустила

новую кампанию "Обойди Грузию" для того, чтобы лучше
познакомить всех желающих с новыми туристическими ме�
стами в стране. Задействованные в проекте известные люди
Грузии должны будут организовать приключенческие туры
по всем уголкам Грузии, ездить в места, где есть памятники
культурного наследия, и познакомиться с местной кухней.
Об этих поездках будут подготовлены тематические фото�
графии, видеоклипы, которые затем будут распространены в
социальных сетях.

Для первого приключенческого путешествия был вы�
бран высокогорный район Грузии � Рача. Участники проекта
"Обойди Грузию" обнаружили, что этот регион страны хра�
нит множество ранее неизвестных традиций. Отмечается и
то, что проект "Обойди Грузию" уже пользуется популярно�
стью, а видеоролики о поездке в социальных сетях имеют
множество подписчиков.

В Национальной администрации туризма говорят, что
наряду с продвижением туризма целью кампании является
поддержка местных предпринимателей и бизнеса. Помимо
Рача, проект в ближайшее время охватит и другие уголки
Грузии.

Аджария � на туристической выставке IBTM World

Советует специалист

Лабораторно подтвержденные случаи коронавируса
COVID�19 в Грузии не были выявлены в течение последних
двух недель, однако это не означает, что заболевание исчезло,
заявил на пресс�конференции руководитель национальной
технической группы экспертов по иммунизации профессор
Иване Чхаидзе.

Согласно официальным данным, в конце ноября в мире
было зафиксировано всего 15 тысяч случаев, в то время как
был период, когда только Грузии выявляли по 26 тысяч слу�
чаев коронавируса в день, сообщил специалист. В ближай�
шее время нет опасности активизации, появления новой му�

тации этого вируса, отметил он. Несмотря на это, врач при�
зывает соблюдать элементарные правила гигиены: носить
медицинские маски в общественном транспорте и закрытых
пространствах, часто мыть руки.

Чхаидзе отметил, что в Грузии на данный момент нет
вакцины против коронавируса, исходя из того, что в стране
единичные случаи заболевания. Они не создают угрозу
системе здравоохранения, и по этой причине Минздрав не
завозит вакцину и не призывает население вакцинироваться.

Также специалист считает, что рост случаев заболевания
гриппом увеличится после наступления холодов в Грузии.
Циркуляция вируса гриппа в ноябре 2023 года в три�четыре
раза меньше, чем это было в прошлом году, заявил профес�
сор Иване Чхаидзе.

На 100 тысяч населения количество подтвержденных
случаев заболевания гриппом за последнюю неделю достига�
ет 12 тысяч, тогда когда ровно год назад данное количество
достигало 47 тысяч, сообщил специалист. Между тем это не
означает, что случаи гриппа в Грузии не будут увеличивать�
ся, отметил он. Предположительно рост случаев ожидается
вслед за похолоданием в стране, считает профессор.

"Последняя, 47 неделя, отличается тем, что нет вируса

гриппа. Я имею в виду то, что среди лабораторно подтвер�
жденных случаев нет ни гриппа, ни коронавируса", � заявил
Чхаидзе.

В течение последней недели в Грузии в основном цирку�
лировали риновирус, вирус парагриппа и так называемый
старый коронавирус, который в основном может вызвать
симптомы, похожие на простуду. Еще две недели назад были
выявлены и случаи гриппа, и коронавируса.

Ранее руководитель национальной технической группы
экспертов по иммунизации Иване Чхаидзе заявил, что пер�
вые случаи вируса уже выявлены в стране раньше ожидаемо�
го периода � в конце сентября.

Необходимо помнить о профилактике. Каждый год в
зимний сезон по всему миру гриппом заболевают до 5 мил�
лионов человек, а около 250 тысяч человек от него умирают.
Частично опасность вируса заключается в том, что он очень
быстро мутирует � переболев штаммом одного сезона, чело�
веческий организм, как правило, оказывается неподготов�
ленным к штамму следующего года.

По этой же причине трудно разрабатывать эффективные
вакцины против гриппа, и хотя для каждого нового штамма,
в конечном счете, такая вакцина создается, призывы медиков
к массовой вакцинации населения, как правило, заканчива�
ются ничем.

Ученые рассчитывают на то, что понимание причин рас�
пространения гриппа в зимний период и падения заболевае�
мости летом поможет выработать простые и действенные ме�
ры профилактики. Существовавшие до недавних пор объяс�
нения этому явлению сводились к поведению людей. Зимой
мы больше времени проводим в помещении � а значит, в
более тесном контакте с другими людьми, которые могут
являться переносчиками вируса. Мы также чаще пользуемся
общественным транспортом, в котором нас окружают чихаю�
щие и кашляющие пассажиры. В результате, заключали уче�
ные, риск эпидемии гриппа зимой увеличивается. Еще одно
распространенное раньше объяснение касалось человече�
ской физиологии: в холодную погоду защита организма от
инфекции снижается.

Короткими зимними днями нам не хватает солнечного
света, и в организме снижаются запасы витамина D, помо�
гающего укреплять иммунную систему. Таким образом, мы
становимся более уязвимыми для инфекции. Кроме того,
когда мы вдыхаем холодный воздух, кровеносные сосуды в
носу сужаются, чтобы предотвратить потерю тепла. Это, в
свою очередь, мешает белым кровяным тельцам ("солдатам",
которые сражаются с микробами) добираться до слизистой
носа и уничтожать вдыхаемые нами вирусы. В результате по�

следние беспрепятственно проникают в организм. Не исклю�
чено, что по этой же причине можно простудиться, выйдя в
холодный день на улицу с мокрой головой.

Хотя вышеперечисленные факторы и играют определен�
ную роль в распространении вируса гриппа, сами по себе они
не до конца объясняют ежегодные эпидемии заболевания.
Разгадка, возможно, кроется в воздухе, которым мы дышим.

Так, Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) на
данном этапе не рассматривает вспышки микоплазменной
пневмонии в Китае как предпосылку для новой пандемии,
заявил представитель ВОЗ Маргарет Харрис на брифинге в
Женеве. В середине октября представители национальной
комиссии здравоохранения Китая сообщили о росте заболе�
ваемости респираторными заболеваниями в стране. Китай�
ские власти объяснили этот рост отменой ограничений, свя�
занных с COVID�19, и циркуляцией известных патогенов,
включая грипп, микоплазменную пневмонию и COVID�19.
В конце ноября ряд СМИ сообщил о невыявленной пневмо�
нии у детей на севере Китая.

"Мы следим за ситуацией. Микоплазменная пневмония �
это то, что мы обычно наблюдаем зимой, она лечится антиби�
отиками и четко выявляется во многих странах. И, опять же,
мы следим за ситуацией и предоставляем консультации по
лечению и другим вопросам. В настоящее время мы не рас�
сматриваем их как имеющие пандемический потенциал", �
отмечает Харрис. Она добавила, что неясно, обладают ли те,
кто заболевает, "иммунологической наивностью", из�за того,
что они не подвергались воздействию циркулирующих виру�
сов и бактерий, потому что мир пережил период изоляции
друг от друга.

Ранее генеральная дирекция здравоохранения Франции
уведомила медучреждения о "необычном всплеске" заболе�
ваемости микоплазменной пневмонией в стране на фоне со�
общений о распространении пневмонии в КНР.

В распространении вирусов зимой играют роль многие факторы

В прошлом сезоне мяч, забитый Хвичей Ква�
рацхелия в ворота "Аталанты", был признан луч�
шим голом 2023 года в итальянской Серии А, � со�
общает издание "Gadzeta dello Sport". Нападающий
сборной Грузии и "Наполи" получил награду на
традиционной итальянской футбольной премии
года, которая прошла в Милане.

В прошлом сезоне, в 26�м туре Серии А, 11
марта Хвича Кварацхелия забил великолепный гол
в ворота "Аталанты", который был признан
лучшим голом тура, затем месяца, а теперь и года.
На церемонии награждения в центре внимания
итальянских СМИ оказалась теплая встреча

грузинского нападающего с его бывшим тренером,
нынешним наставником сборной Италии Лучано
Спаллетти.

Кварацхелия перешел в неаполитанский клуб в
июне 2022 года из батумского "Динамо". Его
контракт рассчитан до лета 2027 года. В минувшем
сезоне грузинский футболист был признан не
только лучшим игроком серии А, а также автором
наибольшего числа голевых передач. 

Кроме того, трижды Кварацхелия признавался
лучшим игроком чемпионата Италии, а его гол в
ворота "Аталанты" в рамках 26 тура чемпионата
был признан лучшим голом марта 2023 года.

Успех

Хвича Кварацхелия, как всегда, самый лучший


